



L'ESPACE DIVERSITÉS LAÏCITÉ FÊTE SES 10 ANS

Conférence de presse
Lundi 19 septembre à 15h30

2012-2022 : 10 ans d'existence pour l'Espace Diversités Laïcité

Toute l'année 2022, l'ensemble des événements EDL sont marqués d'un logo « 10 ans » pour faire de cette année et de l'ensemble de la programmation une année anniversaire. Deux temps forts sont prévus :

- une cérémonie anniversaire le 19 septembre avec l'ensemble des partenaires et des associations
- une journée portée ouvertes pour les Toulousains et en partenariat avec les associations le 16 octobre

§ L'Espace Diversités Laïcité

un lieu original et unique en France

Pour lutter efficacement contre les discriminations, la Mairie de Toulouse promeut la diversité dans tous les secteurs et les valeurs de la République. Elle affirme le droit pour chacun de s'exprimer, d'exercer ses droits fondamentaux, quels que soient son origine, sa condition sociale, son sexe, son âge, son orientation sexuelle ou son état de santé. Aujourd'hui, Toulouse est la seule ville de France qui possède un lieu dédié à toutes ces missions. Après 10 ans d'existence, l'Espace Diversités Laïcité EST le partenaire incontournable au service de l'ensemble des acteurs de la lutte contre les discriminations, et de la promotion des droits et de la laïcité. **Lieu original et unique en France, il affiche aujourd'hui un bilan remarquable.**

Ancienne usine de confection, l'Espace, géré par la Mairie de Toulouse, intègre, dans près de 2.000m², le Centre LGBT (communauté Lesbienne, Gay, Bi et Trans) et la Mission égalité diversités (service de la Mairie de Toulouse).

Horaires et jours d'ouverture : une adaptation permanente

Situé en centre-ville, à proximité des Allées Jean-Jaurès, **l'Espace est très facilement accessible par tous les publics et ouvert du lundi au vendredi, de 8h30 à 22h30.** De par sa vocation, le lieu adopte un fonctionnement souple qui permet aux bénévoles associatifs de se réunir en soirée, moment qui, par ailleurs, permet de privilégier le temps du débat lors des événements accueillis.

Pour les mêmes raisons, l'Espace est ouvert tous les samedis de l'année pour permettre aux associations de tenir un certain nombre de permanences comme le Conseil Représentatif des Associations Noires de France (Cran) ou les associations LGBT comme Arc En Ciel, Homodonneur ou Jules et Julies, etc.

Les chiffres de fréquentation ont été impactés par la crise sanitaire et les contraintes d'accueil mais en moyenne plus de 25 000 personnes par an fréquentent l'EDL et les événements en soirée remplissent régulièrement l'auditorium de 150 places.

L'Espace en détails

- 1 Espace d'accueil,
- 2 espaces d'exposition
- 1 centre LGBT
- 1 auditorium Jean-Jacques Rouch de 150 places
- 5 salles de réunion modulables (20 à 40 pers.) équipées en moyens techniques
- 1 bureau pour les permanences
- Budget 2022 : 1M€

L'ESPACE EN CHIFFRES

10 ans de lutte contre les discriminations,
de promotion des droits et de la laïcité

30.000 personnes accueillies par an en moyenne (années Covid
incluses)

250 partenaires associatifs et institutionnels
accueillis par an en moyenne

170.000 euros de subventions aux associations notamment
dédiées à la lutte contre les discriminations

200 événements organisés par an

50 permanences ouvertes par mois pour permettre un meilleur
accès au droit des personnes victimes de discriminations

2012-2022 : 10 ans d'activités et de partenariats pour l'égalité, les diversités et la lutte contre les discriminations

Depuis 10 ans, l'EDL est un lieu incontournable de dialogue et de réflexions sur la défense des droits humains. Sa vocation initiale, s'attaquer à toutes les formes de discriminations et doter le territoire d'un outil original largement ouvert aux associations, est restée indispensable. C'est désormais un point d'ancrage dans le paysage toulousain.

Un lieu de rencontres, de dialogue et de débats

Expositions, tables-rondes, conférences, spectacles...chaque année on dénombre 150 à 200 événements avec une programmation riche et variée. Il y a désormais des rendez-vous connus et attendus comme le mois de l'égalité femmes-hommes, le mois des diversités culturelles, la journée internationale contre l'homophobie et la transphobie, la journée mondiale de la Laïcité ou encore la journée contre les violences faites aux femmes.

Des sujets de société, parfois difficiles sont abordés sans tabous, dans l'écoute et le dialogue. Le vivre-ensemble, la laïcité, l'égalité femmes-hommes, la reconnaissance des diversités mais aussi la vigilance face aux dérives communautaristes ont pu être débattues. Des moments forts ont marqué l'histoire de l'EDL avec des intellectuels et des personnalités marquantes.



Les enfants des accueils de loisirs en simulation de l'ONU

Les partenaires associatifs ont su inscrire cet équipement dans leurs activités annuelles comme : le festival des Images aux Mots, le festival des diversités avec Pride Toulouse, l'université d'été du Mémorial de la Shoah, le ciné-club de la diversité de Karavan, le Festival international du film des droits de l'homme, les soirées de l'Association les amis d'Averroès, le Marathon des Mots, Ciné Latino ou encore Made In Asia.

Un lieu tourné vers les Toulousains avec des permanences associatives

40 permanences par mois sont proposées sur l'accès aux droits, l'écoute ou le conseil par les partenaires associatifs. Elles permettent d'orienter les Toulousains et d'apporter en toute confidentialité un soutien bienveillant.

Cette année ouvre la **nouvelle permanence du Défenseur des droits**. Auparavant généraliste sur l'ensemble de ses missions, elle devient désormais dédiée aux personnes victimes ou témoins de discriminations ou de harcèlement discriminatoire. L'accueil, gratuit, se fera, en toute confidentialité, 1 fois par semaine, le mardi.

Le partenariat avec le Défenseur des Droits est historique à Toulouse depuis Dominique Baudis, puis Jacques Toubon, et aujourd'hui Claire Hédon, venue à Toulouse en janvier 2022 pour présenter le baromètre 2021 de la perception des discriminations dans l'emploi par les jeunes.

§ Un succès immédiat

Un équipement attendu par les acteurs de la lutte contre les discriminations

Dès son ouverture, l'Espace Diversités Laïcité a été sollicité par les associations pour renforcer et développer leurs actions, par les services municipaux travaillant sur ces thématiques et par les institutions partenaires de la Mairie. Le succès s'est installé progressivement mais rapidement.

Si, à ses débuts, les initiatives déjà existantes et d'envergure ont naturellement pris leur place dans les lieux, l'Espace en a également accompagné d'autres plus modestes, notamment celles de jeunes associations, menées par des étudiants, etc.



Aujourd'hui bien implanté, la notoriété acquise par l'Espace Diversités Laïcité lui permet de véritablement mener ses missions et de développer les thèmes que la Mairie de Toulouse travaille en priorité (droits humains et diversités culturelles, égalité femmes-hommes, LGBT, laïcité, handicap).

L'accueil en chiffres

Chaque année :

- 84 % des réservations émanaient des associations
- 7% des services de la Mairie et de la Métropole
- 9% des institutions comme la CAF l'Éducation Nationale, les directions régionale de l'État

§ Un programme foisonnant et des services au public

Tout au long de l'année, organisé autour d'une colonne vertébrale constituée des rendez-vous de la Mission égalité diversité de la Mairie, le programme s'enrichit et foisonne de rencontres, débats, projections de documentaires et films, théâtre, etc..

Les événements de la Mairie de Toulouse

La Mairie de Toulouse organise régulièrement des manifestations ouvertes au public au sein de l'Espace Diversités Laïcité. En lien avec la dizaine de dates « clefs » de la lutte contre les discriminations, elles constituent une occasion idéale pour mener des actions de sensibilisation du plus grand nombre.

- **8 mars** journée internationale de lutte pour les droits des femmes
- **21 mars** journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale
- **10 mai** journée nationale de l'abolition de l'esclavage
- **21 mai** journée mondiale pour la diversité culturelle, le dialogue, le développement
- **17 mai** journée mondiale de lutte contre l'homophobie et la transphobie
- **9 novembre** journée internationale de lutte contre le fascisme et l'antisémitisme
- **25 novembre** journée internationale pour l'élimination des violences à l'égard des femmes
- **3 décembre** journée internationale des personnes en situation de handicap
- **9 décembre** journée nationale de la laïcité
- **10 décembre** : journée internationale des droits humains
- **18 décembre** journée internationale des migrants.

Depuis 2018 : la **Journée mondiale de la diversité culturelle** pour le dialogue et pour le développement est organisée le **21 mai** Place du Capitole par Toulouse Diversités - conseil des résidents étrangers. L'édition 2022 s'est déroulée sur un mois entier avec des événements dans toute la ville.

Depuis plusieurs années, la **promotion de l'égalité femmes-hommes s'étend sur l'intégralité du mois de mars** avec des partenariats avec les équipements culturels de la Ville et les communes de Toulouse Métropole (Portraits femmes inspirantes, femmes remarquables).

Cette année 2022, une quinzaine de la visibilité lesbienne a été initiée en partenariat avec les associations locales : les projections documentaires, débats et spectacles vivants ont fait salle comble.

§ La Mission égalité diversité

L'originalité de l'Espace Diversités Laïcité est qu'il est associé à une mission au sein de la Mairie de Toulouse. Son rôle est d'insuffler, de soutenir et de valoriser des actions de prévention et de lutte contre les discriminations, et de promotion des diversités et de la laïcité.

Son action se décline en trois axes d'intervention :

- sensibiliser et apporter un appui aux services de la Ville et aux initiatives locales,
- développer ou renforcer des outils ou dispositifs pertinents,
- mettre les acteurs en réseau.

La mise en œuvre d'appels à projets pour les associations locales

Depuis plusieurs années, une dynamique de projets et d'innovation s'est mise en place à travers le soutien aux associations et le lancement d'appels à projet thématiques.

Plus de **80 projets associatifs sont soutenus** chaque année, soit au travers de subventions, soit dans le cadre des appels à projet thématiques. L'objectif est **d'agir sur le terrain, et au plus près des réalités de la société et des quartiers** et notamment auprès de la jeunesse.

Les associations et plus largement le bénévolat ont été fortement impactés par les années Covid et par les difficultés de renouvellement et de mobilisation dans le tissu associatif local. Certaines associations reprennent progressivement leurs activités, leurs engagements et leurs projets.



Deux appels à projets sont lancés ensemble en septembre 2022 :

- Le 1^{er} sur l'égalité femmes-hommes avec une priorité sur la prévention des violences sexistes chez les jeunes (enveloppe de 40.000 €)
- Le second sur la Prévention et lutte contre les discriminations avec des priorités sur la lutte contre le racisme, l'antisémitisme la haine anti LGBT et une nouveauté pour 2022 : la promotion des diversités culturelles (enveloppe de 50.000 €)

Ces appels à projets sont destinés au tissu associatif local pour :

- favoriser les projets en proximité avec un réel impact sur les habitants
- encourager les démarches participatives avec les habitants, les citoyens, les jeunes
- favoriser les coopérations entre associations sur le territoire.

Parmi les réussites des années précédentes on peut citer : *la place des femmes dans l'espace public* avec les associations Egalitère et Parle avec elles, *Aviron ludique pour les femmes* avec Toulouse Aviron Sports Loisirs, *Kits pédagogiques pour les écoles élémentaires* avec l'école des droits humains et de la Terre, *clips contre le racisme et l'antisémitisme* réalisés par des collégiens de la métropole avec l'association J'ouvre l'œil.

Signature de la charte d'engagement LGBT+ avec l'Autre Cercle

L'Autre Cercle est l'acteur français de référence pour l'inclusion des personnes LGBT+ au travail. Elle fédère plus de 180 organisations publiques et privées réunissant près de 2 millions de salariés, agentes et agents. La Mairie de Toulouse renouvelle son engagement par la signature d'une nouvelle charte votée en juillet 2022 pour une période de 3 ans.

Pour la première fois en 2022, la Mairie a participé au Baromètre LGBT pour mieux connaître la situation des personnes LGBT au travail. Quelques enseignements de cette enquête menée en partenariat avec l'IFOP : 55 % des agents LGBT (seulement) sont visibles par leurs collègues. 90 % des personnes LGBT estiment que ne pas être visible est positif pour l'évolution de leur carrière, 19 % ont été victimes d'une agression LGBTphobe et 43 % des victimes d'actes de violences n'en parlent pas. L'autocensure est donc très forte.

Face à cette situation, la Mairie de Toulouse a engagé des actions internes pour davantage d'inclusion des agentes et agents LGBT+. Ainsi seront amplifiées pour les prochaines années :

- des actions de communication interne : pour faire connaître les actions positives comme les « Rôles modèles LGBT+ et Allié-e-s »,
- des actions de sensibilisation auprès des agents avec des mises en situation qui font « prendre conscience » et font évoluer les pratiques,
- des actions de formation pour l'inclusion au travail et dans l'accueil des usagers.

Une journée Portes Ouvertes le 16 octobre

L'Espace et la Mission poursuivent pour les prochaines années le partenariat et les synergies avec les acteurs locaux. Les nouveaux engagements avec le Défenseur des droits et l'autre cercle le démontrent. La Mairie ne peut agir seule, mais l'Espace Diversités Laïcité est un moteur d'initiatives citoyennes et d'innovations,

Aujourd'hui, après une période, crise sanitaire obligeant, où la vie du lieu a été chaotique, la programmation d'événements repart de plus belle et l'Espace veut profiter de cet anniversaire pour se faire connaître du plus grand nombre. La journée Portes Ouvertes du 16 Octobre participe de cette volonté et sera poursuivie toute l'année 2022 d'événements « grand public » ou de temps forts dans l'espace public pour aller à la rencontre des Toulousains.